

IV

LES COLONIES

Mesdames, Messieurs,

Dans cette étude de la vitalité économique de la France, j'ai gardé les colonies pour la fin et vous devinez quelle est la pensée qui m'a amené à le faire.

S'il est dans notre vie nationale un point où la vitalité de la France se soit manifestée de façon éclatante, c'est bien celui-là. Les qualités et les vertus que la guerre a fait apparaître chez nous s'y montraient depuis trente ans pour tout œil qui savait voir. Nous avons prouvé dans nos colonies de quoi nous étions capables et ce que le monde pouvait attendre de nous. Tout ce qui fait un grand peuple : des desseins fermement conçus, poursuivis avec